

下野市図書館協議会 議事録

審議会等名 令和6年度 下野市第4回図書館協議会
日 時 令和7年1月29日(水) 9時30分から11時30分まで
会 場 下野市役所 3階 303会議室
出席者 鈴木(一)委員長、鈴木(秀)副委員長、大垣委員、下山委員、松本委員、
高木委員、白石委員、齋藤委員、大橋委員
欠席者 石井委員
市側出席者 (事務局) 野口課長、猪瀬課長補佐、伊澤館長補佐
(指定管理) 和田総括管理運営責任者兼石橋図書館管理運営責任者、
中山国分寺図書館管理運営責任者、佐藤南河内図書館管理運営責任者

公開・非公開の別 (公開 ・ 一部公開 ・ 非公開)

傍聴者 0人

報道機関 0人

議事録(概要)作成年月日 令和7年3月5日

議 題

- (1) 令和6年度図書館評価について
- (2) 利用者アンケート結果報告について

【協議事項等】

1 開 会<猪瀬補佐>

2 あいさつ

<鈴木委員長> ー全国高校ビブリオバトル決勝大会(1月26日開催)で石橋高校2年・室井優奈さんが優勝した新聞記事を紹介ー
図書館は小さな子どもたちへの本・読書の種まき、そしてヤングアダルトの多感な時期の心に寄り添う役目もあるのではないかと思った。今日は評価に向けて意見を伺いながら、更に充実した図書館になるよう協議していきたい。

3 議 題

- (1) 令和6年度図書館評価について

【質疑等】

鈴木委員長 事務局と各館から説明をお願いします。

事務局 令和6年度図書館評価について(評価シート)により説明。

石橋図書館 令和6年度図書館評価について(評価シート)により説明。

国分寺図書館 令和6年度図書館評価について(評価シート)により説明。

南河内図書館 令和6年度図書館評価について(評価シート)により説明。

鈴木委員長 委員から質問があれば挙手願う。

高木委員 石橋図書館の講座「スマホを使った図書館活用術」について伺いたい。

石橋図書館 参加者は年配者2名。自分のスマホを操作して図書館ホームページの検索の仕方等をマンツーマンで丁寧に指導した。

高木委員 了解した。

鈴木委員長 他に質問や意見はあるか。

松本委員 今年度も3館がそれぞれ工夫して取り組んでいることが分かった。経常的なことに加えて国分寺図書館の台風の時期のハザードマップ配置等、細かい工夫をしている点も良い。石橋図書館開催のギターコンサートに関して『Ⅲ-1-1 図書館評価』と『V-2-2 市民協働事業』に書かれているが、図書館評価の項目に書いた理由を聞きたい。

石橋図書館 前年度評価の「公民館と連携して欲しい」という意見を受け、石橋公民館と連携して企画したため。

松本委員 了解した。南河内図書館の吹奏楽部コンサートは『V-1-3 開かれた図書館』に書かれているが、『V-2-2 市民協働事業』とどちらが良いのか悩ましい。『Ⅲ-1-1 図書館評価』の取組実績欄にも記載があるのはなぜか。

南河内図書館 前年度評価で「学校との連携強化」という意見があったので実績として掲載した。

松本委員 了解した。

鈴木委員長 他に意見はあるか。

高木委員 『Ⅱ-3-3 点字絵本やLLブック、外国語図書の収集・提供』のエ)に録音図書の冊数が国分寺図書館しか載っていない。全館所蔵があると思うので載せてほしい。また国分寺図書館の『V-1-1 図書館ボランティア』に学校支援員の研修が書かれているが、『Ⅱ-1-1 学校図書館支援』ではないか。

国分寺図書館 失礼しました。

鈴木委員長 石橋・南河内図書館は録音図書数の追記を、国分寺図書館は記載項目の転記をお願いします。他に質問や意見はあるか。

大垣委員 全館で夏休みの応援を実施しているが、事前に学校等に周知しているのか。

国分寺図書館 館内掲示やSNSとワッペンのみで、学校等への周知はしていない。子どももスタッフも声をかけやすい雰囲気があるので、夏休みのレファレンスは増える。

大垣委員 周知の一環として学校等にプリントを配布しても良いのではと思った。

鈴木委員長 他に質問はあるか。

白石委員 レファレンスサービスの数がどの館も減少しているが、何か要因があるのか。スマホで済んでしまうのも関係あるのか。

石橋図書館 レファレンス数は年によって波がある。図書館の情報もネットで検索できるようになったので自分で調べる人も増えたと思う。

白石委員 了解した。

鈴木委員長 SNSも映像も入れてリアルタイムに発信しているので楽しみにしている人も多いと思う。引き続きお願いします。他に質問はあるか。

齋藤委員 小学校の立場から、子どもたちへの様々な取組みをしていただき大変ありがたい。市内の小中学校ではすぐーるという連絡システムを使って保護者に発信しているので、プリントよりすぐーるで発信できたら良いのではないか。

野口課長 生涯学習文化課にも端末があるのでデーターをいただければ発信可能である。

国分寺図書館 全児童・生徒配布は印刷費や用紙代等の経費もかかる。そのような手段があるのなら是非活用したい。

鈴木委員長 情報提供に感謝する。高校生の読書活動の現状を元高校教師の鈴木副委員長

に伺いたい。

鈴木副委員長 読書活動は活発とは言えず図書館の利用も停滞していると感じるが、本好きな生徒は一定数いる。個人的には図書館に来てもらうための創意工夫をした方が良いと思う。例えば図書館員が読んで薦めたい作品を簡単な文章で紹介する等。心に訴える作品は沢山あるので、そういう作品を発掘して知らせ欲しいし、子どもたちにはもっと本と出会って欲しい。

鈴木委員長 図書館員に限らず色々な人から情報を集めてお薦めするのも一考。ぜひ参考に
して多感な時期（ヤングアダルト）の心を豊かにする取組みをお願いしたい。

松本委員 中学校の学校教育の中でビブリオバトルのようなカリキュラムはあるのか。
齋藤委員 カリキュラムにはない。子どもたちが企画してイベントとしてブックトークを
することはあるが委員会活動等の特別活動である。

松本委員 口頭で議論することはとても重要だと感じる。学校で時間が取れないのは残念
だが、少しでも図書館がサポートできると良いと思う。

鈴木委員長 貴重な意見に感謝する。他に質問等はあるか。

鈴木副委員長 郷土資料はそのほとんどが禁帯出で館内閲覧のみである。郷土の産業等を知る
ことができる本を、期限は短くてもよいので貸出できればと思う。

鈴木委員長 貴重な意見に感謝する。他になれば（１）は終了する。

事務局 図書館評価の記入方法、提出方法について説明。

鈴木委員長 よろしく願います。議題（２）に移る。

（２）利用者アンケート結果報告について

【質疑等】

鈴木委員長 事務局から説明をお願いします。

事務局 令和６年度下野市立図書館利用者アンケート集計表により説明。

鈴木委員長 アンケートについて質問のある方は挙手願う。

松本委員 O P A C（蔵書を検索するコンピュータ）の使い勝手を問う項目の「不満」が
石橋図書館０％、国分寺図書館２％、南河内図書館３％である。同じシステム
でなぜ差が出るのか。

事務局 スマートフォン等でも検索できるので、館内端末を使う数の差ではないか。

松本委員 南河内図書館で絵本を借りようと検索して指示された場所を探す
が、書架の配置が複雑でなかなか見つけられない。そういう点が不満の要因
ではないか。南河内図書館は絵本・児童書が充実していてスペースも広いが、
探し難さが難点。検討していただけるとありがたい。

鈴木委員長 他にあるか。なければ以上で議題はすべて終了とする。

４ その他

石橋図書館 ２月２０日（木）開催の下野学教養講座についてチラシにより説明。

事務局 次回協議会は３月１２日（水）９時３０分から、会場は同じく３０３会議室。

５ 閉 会

猪瀬補佐 以上で第４回図書館協議会を終了とする。